

Módulo 3: Principales teorías económicas e ideologías en la economía política

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- Economía clásica
- Principales exponentes: Adam Smith, David Ricardo, Thomas Malthus y John Stuart Mill.
- Primera escuela moderna de economía.
- Obra de Smith (1776) - el comienzo de la economía clásica.
- Activa hasta mediados del siglo XIX y sucedida por la escuela neoclásica (Reino Unido, 1870)

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- Los economistas clásicos intentaron y en parte lograron explicar el crecimiento y el desarrollo económico.
- Crearon sus "dinámicas de crecimiento" en una época en la que el capitalismo se encontraba en pleno auge tras salir de una sociedad feudal y en la que la revolución industrial provocaba enormes cambios sociales.
- Problema: ¿Es posible organizar una sociedad alrededor de un sistema en la que cada individuo buscara simplemente su propia ganancia (económica)?.

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- Los economistas clásicos reorientaron la economía, alejándose del análisis previo que se centraba en los intereses personales del gobernante y un interés basado en las clases sociales.
- El fisiócrata François Quesnay y Adam Smith, por ejemplo, identificaron la riqueza de la nación con el producto nacional bruto, en lugar de con la tesorería del rey o del estado.
- Smith veía este producto nacional como el trabajo aplicado a la tierra y al capital. Una vez que la tierra y el capital son apropiados por los individuos, el producto nacional se divide entre trabajadores, terratenientes y capitalistas, en la forma de salario, renta e interés.

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- Smith enfatiza los beneficios del libre comercio, un análisis organizado alrededor del precio natural de los bienes, y la teoría del valor como costo de producción o la teoría del valor del trabajo.
- Fue desplazado en gran parte por escuelas marginalistas de pensamiento (tal como la escuela austríaca) que, según su perspectiva, el valor derivaba de la utilidad marginal que los consumidores encontraron en un bien antes que en el costo de las entradas que componían el producto.

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- Teoría neoclásica
- La escuela neoclásica es un enfoque económico basado en el análisis marginalista y el equilibrio de oferta y demanda. Entre los supuestos de enfoque neoclásico está que el comportamiento económico surge del comportamiento agregado de individuos (u otro tipo de agentes económicos) que son racionales y tratan de maximizar su utilidad o beneficio mediante elecciones basadas en la información disponible.

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- La economía neoclásica es el producto de varias escuelas de pensamiento en economía. No todos están de acuerdo acerca de qué se denomina la economía neoclásica, y el resultado de esto es una amplia gama de aproximaciones neoclásicas a varias áreas problemáticas y dominios; arrancando de las teorías del trabajo a teorías de los cambios demográficos.

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- Iniciadores: Carl Menger, Leon Walras, William Stanley Jevons, Alfred Marshall y Knut Wicksell.
- Sus formulaciones giran en torno al principio de utilidad marginal decreciente.
- A diferencia de la escuela clásica considera que el valor de los bienes está determinado por el deseo y la necesidad, y no por el costo de producción así como tampoco la cuantía de trabajo que se haya empleado en producirlos.

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- Keynesianismo
 - Dentro de los economistas más destacados del siglo XX, se encuentra el inglés John Keynes, cuya obra principal es “Teoría General”, publicada en 1936.
 - Analiza la época de mayor crisis del capitalismo hasta entonces: La Gran Depresión y la Crisis del 29.

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- Keynes rechazó que el estado normal de la economía fuese el pleno empleo, y justificó la existencia de **equilibrio con desempleo involuntario**.
- Su enfoque constituye un fuerte alegato en contra de los postulados clásicos de Smith y Ricardo:
 - La mano invisible
 - El rol del Estado como juez y gendarme
 - El ajuste automático de los mercados, Etc.

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- Sin embargo, dentro de su “teoría general” puede darse el “equilibrio clásico”, lo que sucede es que su teoría es más amplia porque permite analizar, entre otras cosas, situaciones con desempleo.
- Keynes decía que en el largo plazo la economía podía comportarse como lo predecían los clásicos y neoclásicos, pero **“en el largo plazo estamos todos muertos”**.

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- Establece una teoría de la demanda de dinero (preferencia por la liquidez), así como la incorporación de una función de inversión y de consumo.
- Los agentes demandan dinero por dos motivos:
 - a) Motivo transacción (depende del ingreso).
 - b) Motivo especulación (depende de la tasa de interés).

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- La innovación de Keynes se encuentra en la introducción del motivo especulación.
- Pone énfasis en el dinero como activo, como reserva de valor, frente a otros activos financieros, llamados de forma genérica bonos.
- Su recomendación de política económica era el **aumento de la demanda agregada.**
 - ¿Cómo?
 - A través de la política fiscal.
 - A través de la política monetaria.

a) Grandes corrientes tradicionales del pensamiento económico contemporáneo

- Política fiscal: Vía el aumento del gasto público y/o la rebaja de impuestos.
- Política monetaria: políticas expansivas, para lograr el crecimiento y la estabilidad económica.
- Para reactivar la economía, Keynes propone una fuerte intervención del Estado a través de políticas fiscales y monetarias, y de esa manera, incrementar la producción y generar empleos.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Liberal, Nacionalista, Marxista.

- Tres ideologías dominantes en el siglo pasado, que permiten interpretar el desarrollo de la economía política internacional.
- Difieren en:
 - Significado del mercado para el crecimiento económico y la distribución de la riqueza entre diferentes grupos y sociedades.
 - El papel del mercado en la organización de las sociedades locales e internacionales.
 - Efecto del sistema de mercado sobre los problemas de la guerra y de la paz.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Liberal, Nacionalista, Marxista.

- Tres ideologías diferentes en su esencia misma, así como en su concepción de las relaciones al interior de las sociedades, estados y mercados.
- No es exagerado constatar que cada controversia en el campo de la economía política internacional es expresión de las diferentes concepciones imperantes sobre esta forma de relaciones.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Perspectiva del Nacionalismo Económico (mercantilismo):
asume la primacía de la política sobre la economía, estrechamente vinculada a hombres públicos, se erige como una concepción de la participación del Estado en la economía.
- El mercado debe subordinarse a los intereses del Estado. Las relaciones económicas están determinadas por factores de índole política.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Al igual que la concepción liberal, el nacionalismo económico ha experimentado varias metamorfosis: mercantilismo, estatismo, proteccionismo, Escuela Histórica Alemana, y recientemente, Neo-proteccionismo.
- Premisa central: Las actividades económicas deben estar subordinadas a la meta de fortalecer al Estado y a los intereses de éste.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Todas las vertientes suscriben la primacía del Estado, la seguridad nacional, y el poder militar en la organización y funcionamiento del sistema internacional.
- Se pueden distinguir dos posiciones:
 1. La protección de los intereses económicos nacionales como el mínimo necesario para la seguridad y supervivencia del Estado.
 2. La economía como terreno para la expansión imperialista. Ejem: colonialismo, economía nazi.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Los nacionalistas económicos ven en la agudización de las relaciones internacionales, y en las luchas entre estados por recursos económicos, algo inherente a la esencia del sistema internacional.
- Objetivo de mayor alcance: Industrialización.
 - Externalidades positivas para la economía y el empleo.
 - Autosuficiencia económica y autonomía política.
 - Fundamento de la industria militar e imprescindible para la seguridad nacional en el mundo moderno

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Perspectiva Liberal: surge bajo la influencia de los escritos de Adam Smith, como reacción al mercantilismo, y se convierte en el centro de la economía clásica.
 - Asume que la economía y la política existen en esferas separadas.
 - En aras de la eficiencia, el crecimiento y la libertad de elegir de los consumidores, los mercados deben ser libres de interferencias de índole política.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Comprometida con:
 - el concepto de libertad de mercados y una mínima intervención del Estado;
 - Libertad e igualdad individual
- Múltiples formas: clásica, neo-clásica, Keynesianismo, monetarismo, escuela austríaca, expectativas racionales, etc.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Varían en un rango que va desde otorgar prioridad a la igualdad y la democracia social y el intervencionismo estatal, para alcanzar su objetivo, hasta aquellas que fuerzan la libertad y la no-intervención a costa de la equidad social.
- Todas estas concepciones, sin embargo, consideran al mercado y el mecanismo de precios como los medios más eficientes para organizar las relaciones económicas a nivel internacional y local.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Liberalismo: doctrina y conjunto de principios para organizar y gestionar la economía de mercado, con el objeto de alcanzar una mayor eficiencia, el crecimiento económico y el bienestar individual.
- Asume que el mercado surge de manera espontánea, con el objeto de satisfacer necesidades humanas y funciona de acuerdo a su propia lógica interna. Los seres humanos son, por naturaleza, animales económicos y, por ello, los mercados se desarrollan sin una orientación definida.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Lo racional para el sistema de mercado es que permite incrementar la eficiencia de la economía, maximiza el crecimiento económico y, como consecuencia de ello, mejora el bienestar humano.
- No obstante los liberales consideran que la actividad económica fortalece el poder y la seguridad del Estado, el objetivo principal de la actividad económica es el beneficio de los consumidores individuales.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- La premisa fundamental del liberalismo radica en que el consumidor individual, la empresa o la familia son la base de la sociedad.
 - Los individuos se comportan de manera racional y se esfuerzan por maximizar o satisfacer ciertos valores al menor costo posible. Ciertamente es que la racionalidad se refiere solo al esfuerzo, no al resultado de la misma.
 - La ignorancia u otra causa no invalida la premisa sustentada por la concepción liberal.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Perspectiva Marxista: aparece a mediados del siglo XIX, como una reacción contra el liberalismo y la economía clásica, sostiene la primacía de la economía sobre la política.
- Los conflictos políticos surgen de la lucha entre las clases con objeto de la distribución de la riqueza. Por ello, los conflictos políticos cesarán junto con la desaparición del mercado y de la sociedad de clases (*comentario aparte*)

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Dos líneas centrales pueden apreciarse en el Marxismo:
 1. Marxismo evolucionista, asociado al pensamiento de Karl Kautsky y Eduard Bernstein.
 2. Marxismo revolucionario, asociado al pensamiento económico y político de Lenin, fundador de la Unión Soviética.
 3. El pensamiento marxista puede ser caracterizado por cuatro ejes centrales:

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

1. Enfoque dialéctico del conocimiento y la sociedad (dinamismo y conflicto). Desarrollo de las tres leyes de la dialéctica de Hegel.
2. Materialismo histórico: el desarrollo de las fuerzas productivas y las actividades económicas como elemento central del cambio histórico, la concepción de la lucha de clases y la distribución del producto social.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

3. Visión global del desarrollo del capitalismo.

4. Compromiso con el socialismo, como ideal de sociedad superior.

- El marxismo caracteriza al capitalismo como la propiedad privada de los medios de producción, la existencia del trabajo asalariado y la plusvalía.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- La fuerza motriz del capitalismo es el deseo de los capitalistas por obtener mayores ganancias y la acumulación de capital en una economía de mercado competitiva.
- Estas dos características claves son las responsables de la naturaleza dinámica del capitalismo, y hacen de él el mecanismo más productivo que existiera nunca.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- El origen, evolución y eventual colapso del modo capitalista de producción dependen, según Marx, de tres leyes económicas ineluctables:
 1. *La ley de la desproporcionalidad*, llamada a negar la Ley de Say, que indicaba que la oferta crea su propia demanda, de manera tal que, salvo breves momentos, ambas se encontrarán en equilibrio.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

- Marx (= Keynes, J.M.) niega la existencia de esa tendencia al equilibrio, y argumenta que la tendencia real del capitalismo es a la sobreproducción de determinados tipos de bienes.
- De esta manera, señala Marx, existe una contradicción inherente al capitalismo entre su capacidad de producir bienes y la capacidad de los consumidores (asalariados) para comprar esos bienes. De esta manera, la constante desproporcionalidad entre el consumo y la demanda, como resultado de la “anarquía del mercado” provoca depresiones periódicas y fluctuaciones económicas.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

2. *Ley de la concentración (acumulación) del capital.* La fuerza motriz del capitalismo es la búsqueda de mayores ganancias y, consecuentemente, la necesidad de cada capitalista por acumular e invertir.

La competencia fuerza al capitalista a incrementar su eficiencia y a invertir, o al riesgo de desaparecer.

Resultado: el capitalismo evoluciona hacia una creciente concentración de la riqueza en manos de unos pocos eficientes y el empobrecimiento creciente de la mayoría.

b) Tres perspectivas ideológicas en la economía política: Nacionalista, Liberal, Marxista.

3. *Ley de la tendencia decreciente de las ganancias del capital.*

En la medida que el capital se acumula y se vuelve abundante, la tasa de retorno declina, y con ello el interés por nuevas inversiones.

- La raíz de la crítica marxista del capitalismo es, sin embargo, que mientras el comportamiento del capitalista individual es plenamente racional (*idea también sostenida por los liberales*), el propio sistema capitalista se caracteriza por ser irracional.

c) Cambios fundamentales para una economía de mercado global

- No obstante su severa crítica del capitalismo, el marxismo puso en la palestra tres problemas centrales:
 1. Connotación económica y política del crecimiento desigual.
 2. La relación entre la economía de mercado y la política exterior.
 3. La capacidad de la economía de mercado para reformarse y superar sus deficiencias más sensibles.

Leyes de Marx vs Estado del Bienestar

Leyes de Marx	Estado del Bienestar
(1) Ley de la desproporcionalidad	Manejo de la demanda vía políticas fiscales y monetarias
(2) Ley de la Concentración (Acumulación)	Redistribución del ingreso vía impuestos progresivos a los ingresos. Apoyo a los sindicatos. Políticas regionales y de apoyo a las PyME's
(3) Ley de la tendencia decreciente de las ganancias	Apoyo del Gobierno a la Educación y a la búsqueda de incremento de la eficiencia de todos los factores productivos

Literatura:

1. Gilpin, Robert: The Political Economy of International Relations. Cap. 2 y 3
2. Krugman, Paul: Ricardo's difficult idea
3. Friedman, Milton: La tiranía de los controles
4. Hayek, Friedrich: Los orígenes de la libertad, la propiedad y la justicia
5. Engels, Friedrich: Principios del Comunismo.